

Modernisation d'une exploitation en «Veaux sous la Mère»

C'est dans le cadre de l'action Travail'Vo que l'ADEL32 suit Jean-Luc Lacarce depuis 2007. Jean-Luc est installé sur la commune de Seissan depuis 2004. Avec son troupeau de 70 mères (Blondes d'aquitaine, Limousines, Brunes des Alpes, Montbéliardes, Normandes, croisées), il produit une quarantaine de veaux sous la mère tous les ans.

Au moment de son installation, il avait une étable entravée de 25 places, une grange aménagée en stabulation libre permettant de loger 30 mères ainsi que 2 tunnels pour les autres animaux.

Dans ce bâtiment l'alimentation et le paillage étaient manuels.

Il travaillait, et travaille toujours, seul sur l'exploitation hormis 3 jours par mois où il a un salarié.

L'action Travail'Vo financée par France Agrimer se déroule en plusieurs étapes :

- ❖ diagnostic initial,
- ❖ analyse des données,
- ❖ proposition d'améliorations,
- ❖ mise en place des propositions.

Dès le départ, il apparaît que la pénibilité, l'astreinte et le temps de disponible pour la famille sont des éléments essentiels à améliorer sur cette exploitation.

Jean-Luc franchit une étape importante en décidant de construire une stabulation libre de 70 places et de désaffecter son étable entravée. Il choisit un système très innovant en matière de production de veaux sous la mère : le mode de tétée en libre service. Les veaux sont dans des cases collectives au milieu de la stabulation. Les barrières de ces boxes sont spécialement conçues pour permettre aux veaux de téter. Les vaches se placent d'elles mêmes autour des boxes.

Les veaux sont dans des boxes avec des barrières inclinées pour

faciliter la tétée. Cette stabulation est une révolution pour Jean-Luc et ce à plusieurs titres :

GAIN DE TEMPS

Il gagne du temps sur la tétée. En effet, les vaches se faisant téter seules dans la journée, Jean-Luc ne passe plus que le matin pour bloquer les laitières dans le cou-



loir de tétée et s'assurer mamelles soient complètement vidangées. Pour cela, un portillon est fixé à l'extrémité de chaque couloir de tétée.

DIMINUTION DE LA PENIBILITE

La stabulation a permis la mécanisation totale de l'alimentation du troupeau, du paillage, du curage des boxes. Jean-Luc met du foin en libre service 2 fois par semaine, de la paille 3 fois par semaine, en plus de l'ensilage quotidien.

LES PETITS TRUCS QUI CHANGENT TOUT

La stabulation a été mise en service avant l'hiver 2010. Il reste alors quelques finitions à faire.

Un quai de chargement :

Jean-Luc a construit un quai de

chargement pour les veaux et les vaches partant de son exploitation. Le camion ou la remorque sont à hauteur ce qui facilite le chargement.

Un couloir de contention :

Au fond de la stabulation, derrière les cases à veaux, un couloir est aménagé tout le long du mur extérieur. Il est compartimentable grâce aux portillons et aux barrières

des boxes. Cet équipement a plusieurs avantages. Il permet tout d'abord la contention des animaux et les interventions dans des conditions de sécurité optimales, ainsi que l'accès au quai de chargement.

Un plancher sur les veaux :

Là encore, le plancher a plusieurs avantages. Il permet tout d'abord le stockage de la paille et facilite le paillage des boxes des veaux qui se fait désormais par des trappes ménagées dans le plancher. Ensuite, il isole les veaux des courants d'air et améliore leurs conditions de vie.

Une nouvelle vie :

Après avoir franchi ces étapes, Jean-Luc est désormais convaincu : production de veaux sous la mère, modernité, temps libre et loisirs sont désormais compatibles.